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C OMI SIÓN ESPE C IIJ-TZ, ADAPERMANENTE D E SOB ERANÍA, INT E GRACI ÓN,
REI.ACI ONES INT ERNACI ONALE S Y SEGURIDAD INTEGRAL

SESION No. 233

FECFIA:

Lunes 01 de abd de2073.- Las 15h19

MIEMBROS DE LA COMISIÓN ASISTENTES:

Preside: Fernando Bustamante

Vethowen Chica

Fausto Cobo

César Montufa¡

Gabdel Rivera

\fladimir Vargas

Soledad Vela

Eduardo Zambr.zno

Secretada Relatora; Cristina Ulloa

LUGAR:

Sala de sesiones de la Comisión Especialtzadz Permanente de Soberania, Integracíín, Relaciones
Internacionales y Seguridad Integtal ubicada en el séptimo piso del Palacio Legislativo locahzado enla
Av. 6 de Diciembre y Piedrahita de la ciudad de Quito.

ORDEN DEL DÍA
l.Continuat con el tratamiento del pedido de aprobación del "Convenio Internacional del Cacao,
2070". Asisten los siguientes invitados: Ministro Coordinador de producción, Empleo y
Competitividad,-Gerente General del Banco Central del Ecuador (BCE), o sus delegados; Ing. b^t--
Otdóñez Iturrdde, Analista de Comercio Exterior y Dra. María Amparo A\bfu, MieLbro del
Directorio del Cenfto Ecuatoriano de Derecho Ambiental (CEDA).

2. Puntos vad.os.

DESARROT r O: Lueqo de aprobarse el Orden del Día que antecede y por existir quórum
rcglamen¡qno, el señor Presidente declara instalada la sesión.-PÚNfO UNO; pnBSfOgNTe OB
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LA COMISION: ¿Cuál es su opinión respecto al Convenio Internacional del Cacao?.-ING. AGR.
DIEGO BORJA, GERENTE DE FOMENTO PRODUCTIVO, DELEGADO DEL
MINISTERIO COORDINADOR DE PRODUCCIÓN, EMPLEO Y COMPETITIVIDAD
(MCPEC): Debo manifestat que me acompaia el Ing. Jatme Freire, técnico asignado aI Prograrna
Nacional de Reacdvación del Cacao del MAGAP. Respecto a la conveniencia de Ia fuma del convenio,
he preparado una presentación en la cual se explica ¿cómo eI cacao está denfto del cambio de matÁz
productiva? y lo importante de este sector en la esftategla que esta aphczndo el Gobietno Nacional.
Según los lineamientos establecidos con el Presidente se intervendrá en cuatro líneas generales: 1.

Diversificación produciva. 2. Generación de valor agregado. 3. Sustitución de importaciones. 4.

Incremento de oferta exportables; en cada una de estas líneas el cacao y su sector jaegan un papel muy
importante porque a rrrás de tener un enorme componente social también tienen presencia productiva y
esftatég¡ca. En el 2010 se trabajó con v¿tios ministerios y con el sector privado para analizar todala
cadena de valor, en la cual se identificaron los actores y las actividades que se debían desarrollar; en base
a este análisis de valor el Ministerio de Agricultura diseñó el Proyecto de Reactivación del Cacao
Nacional 201,1,-2021., el mismo que fue aprobado por SENPIADES y el MCPEC, en el cual se

contempló una invetsión de 86 millones, intervención en Costa, Sierta y Amazonía, zbatcando
aproximadamente 60.000 productores y 284.000has de tenovación, 70.000has de nuevos cultivos de
cacao y básicamente tiene 5 componentes que conforman el proyecto de reacivación del cacao.

Asimismo en Ecuador existe una ecorromía de redes que y^ está funcionando y que tienen unas
dinámicas que les petmiürílLegat a set importantes competidotes en mercados internacionales, área en
Ia cuil. se interviene con planes de mejora competitiva. En ese sentido el MCPEC y de conformidad ata
disposición que he recibido considera que es convenientela flrma del convenio porque está dentro de la
estrategia de cambio de,matriz productiva y iuega un rol importante por las caractettsticas especiales

que Iiene.-ASAMBLEISTA FERNANDO BUSTAMANTE: iDe qué maraera el Convenio
Intetnacional deI Cacao conftibuye y fortalece estos planes y políticas públicas?.-INc. AGR. DIEGO
BORJ,I GERENTE DE FOMENTO PRODUCTIVO, DELEGADO DEL MINISTERIO
COORDINADOR DE PRODUCCIÓN, EMPLEO Y COMPETITIVTDAD (MCPEC): A más
del incentivo a la producción y regularizacíón de los precios, los más beneficiados serían los
productores en la cadena productiva por las ganancías que genera eI cacao. En la cadena del valor deL

cacao los productores reciben aproximadamente US$ 0,06 por czda dólar que se genera; ¡ el convenio
permitiría temas de cooperación y de investigación.-ASAMBLEISTA VETHOWEN CHICA:¿Cómo
está interviniendo el MAGAP en el crédito blando para generar producción y productividad en el país y
qué tipo de coordinación o política pública han implementado como ministerio rector para que vzy^n
condensándose todas estas hetramientas p^t^ el pequeño ptoductor?.-INc. AGR. DIEGO BORJA,
GERENTE DE FOMENTO PRODUCTIVO, DELEGADO DEL MINISTERIO
COORDTNADOR DE PRODUCCTÓN, EMPLEO Y COMPETTTIVTDAD (MCPEC): Soticito
señot Presidente que sea el técnico del MAGAP quien dé respuesta a la pregunta form,¿Iada.-ING.

JArME FREI{E, TÉCNTCO ASTGNADO AL pnOCneVre NACTONAL DE
REACTIVACIÓN DEL CACAO DEL MAGAP: EI tema de crédito eS un terrla clave en \a
producción agúcoIa en general y c c otef^ en patflcriar. Se tiene fumado un convenio corl el Bahco
Nacional de Fomento parzimplementar un crédito que es de fomento. ¿Por qué es de fomento? Porque
es un plan de 7 años de plazo, con 3 años de gracia, el monto que se ototgana como préstamo serí¿ de

$3.500 por hectárea cuando se tt^ta de una siembra rlueva y de $1.500 cuando se trata de
mantenimiento, éste crédito es zl 5oA de intetés y 1o más importante es que las garanttas sorr
quirografadas hasta un monto de $15.000, y si rebasa éste valor opera otro tipo de gzranttas. Los
productotes que requieren cantidades menores a $15.000, que son el 90o/o o 95o/o zcceden a un crédito
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asociadvo; es decir, cada agricultor es socio y deudor al mismo tiempo.- ING. DARS(iIN OnOÓÑgZ
ITURRALDE, AI\ALISTA DE COMERCIO EXTERIOR: Como antecedente, uno de los

principales benáficios de la fuma de este nuevo convenio es que en el Ecuador poseemos un producto
de muy buena calidad, porque de acuerdo z las ctfuas del ICCO Ecuador tiene el 7 50/o de producción y
más de 630/o de cacao de 

^rom^ 
fino que es muy apetecido a nivel mundial ¡ es el tercer rubro de las

exportaciones no petroleras tradicionales, siendo importante para el Ecuador de acuerdo al ctecimiento

que se está dando. De las dos pdncipales economías de la rcg1ón tanto Brasil-Ecuador conforman más

del 50% de la producción dentro de los países que están en 7a fuma del convenio, esto es prioritario
porque hemos visto un crecimiento desde el año c^c oteto a las cifns presentadas aI 201'1, . En el nuevo
instrumento se agregan oüos objetivos como un tratamiento más ftansparerite del mercado y una
estructura orgatúzacional un poco más viable para los objetivos y los acuerdos de cada uno de ellos, es

dec[ tatamos de promover la calidad el czcao en función de una mejor investigación y desarrollo por
parte del organismo. Más del80% de los productores que nosotros tenemos son pequeños y medianos
productores y el convenio les permitir'ía llegar mejor estructurados y con m^yot panctpación pol pafte
de organismos como ONGs; y también como especialistas y obsetvadores. Asimismo permidrá tomar
investigaciones que se geneÍen dentro del cuerpo consuldvo dela orgarúzación internacional del cac¿o

favoreciendo al Ecuador dentro de la apücación y absorción de nuevas tecnologías en las herramientas
productivas, generando así una Ílayor capacidad y sostenibiüdad en el tiempo. Debemos resaltar el
desarrollo sostenible denüo de la economia a través del medio ambiente y ia protección del medio
ambiente, estamos tratando de zlcanzar beneficios que sean de largo plazo en función de lo que se

estableció en el tratado antedo¡. Ecuador es uno de los países con aptoximadamente L4 vadedades de

semilla. Si el Ecuadot tatjñca este séptimo convenio, nos permitirá formar parte de una transpatencia
de metcado, en el cual los precios que son a nivel internacional dados a largo plazo y tomado por la
bolsa de New York, por lo general, permitan t^flto 

^ 
importadores y exportadores, dentro de este

marcq tener una información sobre la cual se pueda establecer mecanismos de negociaciónmás justas y
tfansparentes.-DRA. MARÍA AMPARO ernÁN, MIEMBRO DEL DiRECTORIO DEL
CENTRO ECUATORIANO DE DERECHO AMBIENTAL (CEDA): Este instrumento se

inscribe dentro de las estrategias de cooperaciónpatz el comercio y dentro del comercio internacional
aquellas que hacen énfasis en el desarrollo sostenible, lo cual es interesante. Tiene como objetivo
corregir las distorsiones en las cadenas globales de valor en el mercado del cacao y se aprecia una
adscripción a los instrumentos internacionales de sostenibilidad como la Declaración de Río, la de

Johannesburgo, el Programa 27 de desartollo de 1992 que son antecedentes importantes a las políticas
de sostenibiüdad a'nivel global; y 

^ 
l^ negociación en curso de bienes y servicios de Ia Organtzacíín

Mundial del Comercio -OMC- la que hace ¡elación justamente a los temas ambienrales. En realidad es

r¡n convenio bastante simple y bien estructurado, creo conveniente que Ecuador lo ratifique porque rros
brinda la posibiüdad de ingresar en rür sistema de transferencia de información y transparéncia sobre
precios y tecnología, considetando que el cacao es uno de los principales ,obro, de eipotaci ón y la
tendencia en el mercado internacional es creciente. Además está enmarcado en las estraáeias del Plan
Nacional de Desartollo en lo que se refi.ere a comercio iusto.-ASAMBLEÍSiA CÉSen
MONTÚFAR: ¿Considera usted conveniente que el Ecuadoruu,ifiqn. éste convenio?.-AMpARO
ALBÁN, MIEMBRO DEL DIRECTORIo DEL CENTITo ECUAToRIANo DE
DERECHO AMBIENTAL (CEDA): Si, porque nos ofrece la oportunidad de enftara un sistema de
transferencia de información, transp 

^Í.erLtat 
precios, obtener información sobre las tendenci as y gener,.t

incluso investigaciones ptopias pata desarollar tecnologías adaptadas a nuestro sistema de práJucción.
Entonces de contar .9" ? cooperación que se ofrece en .l con renio que está enmarcado en el Acuerdo
de Monterrey que es la ofeta de los países parala cooperación (financiami ento p^r^el desarrollo), creo 
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que podría set una oportunidad interesante que Ecuador aprovecha y convierta a la exportación del

cac o en una de sus remesas de,exportactóny convertirlo en un producto de valor agregado pan eI

desarrollo nacional.-ASAMBLEISTA FERNANDO BUSTAMANTE:¿Desde el punto de vista de la

conservación ambiental, el cacao es amigable con el medio ambiente o qué efectos secundarios tiene el
cultivg del cacao, y de existirlos de qué manera se puede remediat el daño ambiental?.-AMPARo
ALBAN, MIEMBRO DEL DIRECTORIO DEL CENTRO ECUATORIANO DE
DERECHO AMBIENTAI (CEDA):EI c c o colr'o cultivo está bastante adaptado en el Ecuador;
sin embargo, los efectos y los impactos ambientales no se dan por el cultivo sino por las extensiones y
la sustitución de cultivos, es decir, donde eI cacao ha ingresado actualmente han sido a zorLas dedicadas
a la agnculnx^ por largos períodos, no está actualmente 

^mertazafldo 
el bosque nativo y eso es

importante. Las zonas donde se está cultiv¿ndo eI cacao sorl zonas utihzadas para Ia agricultura
tadicional. Los impactos ambientales vienen por la intensificación del cultivq es decir, por tener un
monocultivo demasiado extensivo y wi'liz.at pesticidas o químicos que mejoten su rendimiento por
hecútea. También hay extensiones certificadas, es decir, que tienen metcados exigentes en cuanto a Ia
caltdad y a 1os impactos ambientales que ptoducen. El c c o no 

^parece 
como :ule^ gran arnerr za y nro

existe un grar' impacto ambiental.- ECO. VERONICA QUINTERO, DIRECTORA DE
ESTADISTICAS, DELEGADA DEL GERENTE DEL BANCO CENTRAL DEL
ECUADOR: EI nuevo Convenio seguirá avanzando aparúr de los logros del Convenio 2001., meüante
la puesta en prácfca de medidas p^fa a:umentar los ingresos de los productores de cacao y ayudades a

mejotat el funcionamiento de sus economías c caoteras y aywdará a Iograr la sostenibilidad social,
económica y medioambiental con eI objetivo de que los agricultores se vean recompensados por
producir cacao q.oe sattsfaga principios éticos y ecológicos. El cacao se produce principalmente en
Afnca (71,0/o), Asia y Oceania (15o/o) y Aménca. (14'A.Los ocho pdncipales ptoductores en el mundo
son: Costa de Marfi| Gl.rzna, Indonesia, Nigeria, Camerún, Btasil, Ecuador, estos países representan el
87oh de la producción mundial. Ecuador ha mejorado su pard.cipación en la producción mundial de
cacao, ha pasado de 3.1o/o en el año 2006 a 4.4oh en el año 2012. ubicándose como el séptimo país
productor de cacao a nivel mundial. El destino del cacao, hemos tomado como fuente de información
las fuentes nacionales que dan cuenta de los principales agregados macroeconómicos del país. La oferta
de cacao en grano, ctudo o tostado en el año 2007 fue de USD 242 mtllones, de los cuales eI 8170 se

destinó a las exportaciones, eI 17o/o se u :lizó como materta pima pan la elaboración de cacao,
chocolate y productos de confi.tena, eI 1o/o aI gasto de autoconsumo fina| de los hogares y la diferencia
0.82o/o a vanactón existente. Con respecto al destino de cacao elaborado stn azucztes, eI 79.430/o se

orientó como consumo intetmedio o matena prLmz- patala elaboracíín de las industrias, elaboración de
cacao, chocolate y productos de confitern y elabotactít de productos de Ia panadena. F,l20.20o/o se

expottó; y, eI0.37o/o coresponde avariación de existencias. También tenemos el destino del chocolate y
de los bombones, Ia ofetta de chocolates y bombones desde el punto de vista macroecorrómico está
compuesto por la producción nacional más las impotaciones y más márgenes comerciales. De la oferta
total el 860/o se orientó al gasto de consumo finzI de los hogares, el 4o/o al consumo intermedio de
hoteles y restaurantes, el 4o/o a Ias exportaciones de bienes y la üferetcia a la vatiacíín de existencias.
En cuanto a las exportaciones del Ecuador de cacao en grano por átea económica durante eI año 2012
Estados Unidos representa eI 36.2oh,la Unión Europea 28.40/o,la Asociación de Naciones del Asia
Sudoriental (ANSEA) eL1.3.4o/o y la Asociaci6nLaúnoamericana de Integración (AI-ADI) eI72.40/0. En
cuanto a las exportaciones de cacao en grano por principzlpaís de destino durante el año 201.2, fue:
Est¿dos Unidos, como el principal metcado con 36.20/o. seguido de Malasia con 1.3.3oh y México
11.4o/o. Las exportaciones de elaborados de cacao o por principalpaís de destino tienen como mercado
fundamental Colombia, Holanda, Alemania, Estados Unidos, Argentina y España. En cuanto a las t
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impottaciones de elaborados de c c o, como son los chocolates, cacao efl polvo cofl az(tcar, entre otras
prepamciones alimenticias que conderrertc czo,, traemos de ColombiaeI42.60A, Chile 1'7.50 , EE.UU.
eI 8.4oA, entre otros. En conclusiones se observa que el c^c^o es uno de los productos que siempre ha

estado presente en la historia económica del Ecu¿dor y ha estado fuertemente hgada a su producción.
El País ha rezhzado un importante esfuerz o p^r renovar e incrementar las plantaciones cacaotetas, sin
embargo, persiste la incertidumbre por la volatiüdad observada en los ptecios internacionales.-
eS¡VfnfÉÍSfn CESAR MONTUFAR: Se nos habló de este convenio respecto zla otientación que
se esfá dando a la producción de banano enmarcado en 1o que el Gobierno denomina cambio de matiz
ptoductiva; sin embargo, de las estadísticas no se aprecia nada de eso. Esto no quiete decir que no
debamos seguir promoviendo en este caso una actividad que para F,cuadot es una de las más
tradicionales e histódcas rarnas de producción y que es?á totalmente vinculado tla historia del Ecuador
desde le5 6dgenes de la Repúbüqa.-PRESIDENTE DE LA COMISION:4I parecer la pregunta es

¿Cuál es la matÁz productiva?.-Eco. EUGENIO PALADINES, ASESOR DEL DIRECTORIO
DEL BANCO CENTRAL DEL ECUADOR (BCE): Debemos recordar que el Gobierno fue el
pdmero en evaluar su gestión y luego de los cinco años de gestión encontró como debilidad, el cambio
dematÁz productiva, puesto que es muy dificil carr'biar 200 años de historia en cinco años de gobierno.
Peto se han logrado cambios importantes como por ejemplo Ia producción de cac o, en eI2006 era de
1,39.498 toneladas métricas, actualmente estamos en224.1,63, con un crecimiento en apenas cinco años
de alrededot del 50oh, son crecimientos bastante importantes. Pero por supuesto resta mucho por hacer
y just¿mente éste convenio se enfoca en aquello, si observamos eI detalle de los proyectos en Ia páglna
web se vetá que contiene mucha cooperación y mejota e inclusión de valor agregado en la producción
de este sembtío, es ufl convenio que 

^port^ 
el cambio de la matiz productiva. En lo que tespecta ai

cambio de mz 'o productiva también hemos visto logros bastante importantes con una pdtica clan de
cuáles son los sectores esftatégicos que se deben pnonzar y actualmente el Ejecutivo esta tnbajando en
la identificación de productos y una vez identificado aquello se puede prionzar la pohrtca pubhca pan
sacar tdelante esos sectores.-ASAIVIBLEISTA WLADIMIR VARGAS: Este acuerdo merece ser
aprobado.-P-IJl.ffo DOS.-PRESIDENTE DE LA COIvÍISIÓN: Da inicio a punro varios.-
ASAMBLEISTA WLADIMIR VARGAS: ¿Qué camino vamos a tomaLt respecto al Proyecto de Ley
Reformatoda al Cóügo de Policía Marítima?.-PRESIDENTE DE LA COMISION:Considero que
es una decisión de nivel político y debemos esperar la recomendación de estas instancias, así que vamos
a seguir adelante con la aprobación de un texto o a la recomendación del archivo.-Por haberse agotado
el Orden del Día, el señor Presidente declara clausurada la sesión, siendo las 16H16. fitmando Ia"

presente 
^cta 

cotr la Secetada, ilue cetdfica:

"*M DE I.A Otr,nslóN
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